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H U M B E R T O 
SALAZAR BUSCA 
APOYO.
El alcalde de Jerez, 
H U M B E R T O 
S A L A Z A R 

CONTRERAS, anduvo 
buscando apoyo en la 

CDMX para garantizar 
seguridad para los jerezanos. ya que 
sintió que ni el Gobierno de México 
ni el del estado le daban garantías 
para que los jerezanos disfrutaran 
de la tradicional Feria de la Primavera 
y se vio obligado a suspenderla, fue 
ante diputados federales y senadores, 
a solicitarles su apoyo –a ver con 
qué se mochaban- para reforzar la 
seguridad en su municipio. Con la 
feria cancelada, prestadores de 
servic ios y empresarios le han 
solicitado que se haga el Sábado de 
Gloria, que era el día más fuerte y 
llegaban hasta 25 mil jinetes, así que 
anda viendo si aunque sea eso se 
puede hacer…

S I GUE N  LOS  RO B OS  E N  L A 
CARRETERA FEDERAL 54
Siguen los robos en carreteras de 
Zacatecas, pero hay que ser claros: 
no en todas. La federal 54 es en la 
que más reportes se generan de 
atracos hechos por tipos de esos 
que buscan beneficiarse a costa de 
otros y a punta de pistola se llevan 
sus pertenencias o los vehículos, 
dejándolos a pie en la vialidad, lo 
que resulta algo bueno de todo lo 
malo.  Tan  so lo  es te  domingo 
reportaron cinco camionetas robadas 
en esta carretera y he ahí otro de 
los asuntos pendientes que tiene 
que atender el general ARTURO 
MEDINA MAYORAL, porque fue 
uno  de  lo s  compromi sos  de l 
gobernador: atender justamente esa 
vialidad, sobre todo, el tramo donde 
no hay señal de celular.

N U E V O S 
E L E M E N T O S 
POLICIACOS DE 
ÉLITE.
Bueno, como dice 
el dicho: paso a 

paso porque me 
c a n s o ,  e l 

gobernador DAVID 
M O N R E A L  e s t á 

contento porque poco a poco va 
cumpliendo con las promesas y está 
integrando equipos fuertes en la 
estructura de Seguridad Pública para 
reforzar la estrategia que lo lleve a 
pacificar el estado. Así es que la 
Policía Estatal Preventiva ya tiene un 
nuevo cuerpo de élite integrado por 

100 elementos altamente calificados 
y certificados que atenderán asuntos 
complicados de esos en los que se 
deben hacer operativos y cateos para 
detener a importantes generadores 
de violencia. Al rato queda lista la 
conectividad en la carretera federal 
54 para que los automovilistas no 
queden incomunicados.

C R I M I N A L E S  S I G U E N 
CONFRONTANDO AL ESTADO.
Pero hasta parece mentira que, como 
en  ot ra s  oc as iones ,  hay  a lgo 
importante que se desarrolla en 
Zacatecas y los grupos criminales 
hacen de las suyas, en una franca 
a f re n t a  a l  E s t a d o.  Aye r  q u e 
presentaron a este nuevo equipo de 
SWAT ZACATECANO, emboscaron 
a policías municipales de Loreto, 
dejaron restos humanos a la entrada 
de Genaro Codina y se habían 
regis t rado dos  homic id ios  en 
Guadalupe, donde está la sede de 
la Secretaría de Seguridad Pública. 
Y eso solo durante la mañana, 
mientras el helicóptero sobrevolaba 
como muestra de la habilidad de los 
pilotos y la coordinación con los 
hombres pie a tierra. Por cierto, 
también presentaron a los nuevos 
subsecretarios ÓSCAR ALBERTO 
APARICIO AVENDAÑO y RAFAEL 
LOMELÍ MARTÍNEZ, de Operación 
Policial y de Reinserción Social. A 
ver si a éste último no lo reciben con 
una fuga del Cerereso…

A H O R A  S Í , 
L I S T O  E L 
P R O G R A M A 
DEL FCZ.
L u e g o  d e  l a 
suspensión de la 
presentación del 
programa del Festival 
Cultural de Zacatecas 2023, algo que 
nos dejó en la incertidumbre porque 
no estaba preciso si se aplazó por 
motivos de agenda del gobernador 
o  porque todav ía  no  es taban 
confirmadas algunas fechas y artistas, 
por fin se presentó y, aunque no fue 
del todo del agrado del secretario 
de Turismo, LE ROY BARRAGÁN, él 
sigue insistiéndole a SAN JUDITAS 
TADEO que le ayude a apaciguar las 
aguas en los próximos días para que 
no haya hechos violentos que sigan 
alterando la paz y gente de otras 
entidades se animen a venir  a 
Zacatecas. Por lo pronto, ya tiene 
q u e  m ete r l e  a ce l e r a d o r  a  l a 
promoción del festival, si no, ¿así 
cómo?

EN ESPERA DE LA 
PRIMAVERA
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EN ESPERA DE LA 
PRIMAVERA

ZACATECAS, ZAC.-  PERSONAL DE LA 
SECRETARÍA DE OBRAS PÚBLICAS 
HACE MEJORAS DE ÁREAS VERDES 
EN LA ALAMEDA TRINIDAD GARCÍA 
DE LA CADENA PARA DAR LA BIEN-
VENIDA A LA PRIMAVERA.
DICHAS ACTIVIDADES CONSISTEN EN 
LA PODA DE ARBUSTOS Y LIMPIEZA 
DE HOJAS, TANTO EN LOS JARDINES 
COMO EN LAS BANQUETAS, SIN DES-
CUIDAR EL RIEGO CONSTANTE PARA 
QUE SE SIGAN MANTENIENDO VIVAS 
Y CONSERVAR UN ESPACIO NATURAL 
EN MEDIO DE LA CIUDAD.

ECODIARIO
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CONVOCA MORENA A EVENTO SOBRE SEGURIDAD

ZACATECAS, ZAC.- Legisladores 
de Morena, integrantes de la Co-
misión de Seguridad, Imelda Mau-
ricio, Marivel Galván, Roxana Mu-
ñoz, Armando Delgadillo y Analí 
Infante convocaron a todos los 
interesados a presenciar este 
miércoles 15 de marzo un foro de 
especialistas en materia de segu-
ridad en el quinto piso del Congre-
so estatal a partir de las 9 de la 
mañana.

El diputado Armando Delgadillo 
destacó que ese foro de especia-
listas tendrá dos mesas: Reforma 
penal para el estado de Zacatecas 
para que se dé a conocer la reali-
dad por la que atraviesa el estado 
mientras que la segunda mesa to-
cará los temas de Prevención del 
Delito en el Estado.

Entre los participantes del 
evento estarán el fiscal Francisco 
Murillo Ruiseco; la titular de Dere-
chos Humanos, Maricela Dimas 
Reveles; Cristian Osnaya, delega-
do de la Fiscalía en Zacatecas y 
otros colaboradores. 

Delgadillo destacó que esas 
dos mesas estarán abiertas al pú-
blico y se podrán seguir por redes 
sociales para que las presencian 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

todos aquellos sectores interesa-
dos, como los estudiantes de de-
recho, los encargados de dere-
chos humanos y aquellos quienes 
buscan a sus desaparecidos.

“Creemos que debemos ser 
puntuales como legisladores en 
el estudio del Código Penal en la 

entidad que en muchos aspectos 
se contradice con el federal y los 
nuevos paradigmas de prevención 
social pues los delitos actuales se 
dan en contextos diferentes a 15 
años atrás”.

Sobre pregunta alusiva a por-
qué con todos esos foros, no se 

han podido detener los delitos de 
alto impacto, Delgadillo añadió que 
todo eso se contemplaría en los 
foros; “no nos compete la conten-
ción, pero sí analizaremos el Có-
digo penal de la entidad sobre el 
cual discutirán los expertos”.

En su momento, la legisladora 

Maribel Galván destacó que todos 
los materiales que surjan de ese 
encuentro permitirán construir la 
paz que tanto anhelamos los ciu-
dadanos mediante el diseño de 
estrategias preventivas que no 
queden inservibles como mem-
brete de un foro más.

INCREMENTAN SEGURIDAD 
CON LA FUERZA DE REACCIÓN 

INMEDIATA ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- Autoridades estatales presentaron al Gru-
po de Fuerzas de Reacción Inmediata, integrado por más de 
100 elementos policiacos, quienes trabajarán en pro de evitar 
secuestros, con acciones rápidas y sorpresivas, desactiva-
ción de aparatos explosivos, entre otras cosas. 

La presentación se realizó en la Secretaría de Seguridad Pú-

ECODIARIO

SON ELEMENTOS NUEVOS PARA LA INTEGRACIÓN 
DE LA FUERZA ESPECIAL: DAVID MONREAL

blica (SSP), en la que se hizo una representación de un operativo 
de liberación de personas secuestradas, con una persecución de 
un vehículo y un descenso dicho grupo de un helicóptero. 

David Monreal Ávila, gobernador de Zacatecas, dijo que “los 
más de 100 elementos de esta fuerza especial cuentan con to-
dos los exámenes de confianza y con su certificado único policial”. 

Comentó el gobernador “su objetivo es reforzar las accio-
nes de contención del delito que se llevan a cabo desde la Mesa 
de Construcción de Paz, la vigilancia de carreteras a través de 
los Unirse, al fin de que se sientan más seguros nuestros visi-
tantes durante los eventos que realizamos en nuestro estado, 
como el que está en puerta, el Festival Cultural”.

https://ecodiarionoticias.com/notas/refuerzan-seguridad-con-la-fuerza-de-reaccin-inmediata-zacatecas 
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BUSCA SECTURZ 
SUPERAR 40% DE
OCUPACIÓN HOTELERA 
EN EL FCZ 2023

ZACATECAS, ZAC.- El titular de la Secreta-
ría de Finanzas, Ricardo Olivares Sánchez, 
señaló que se está a la espera de que la 
Subsecretaría de Egresos de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), dé 
la autorización final para que radique a 
Zacatecas entre 320 y 330 millones de 
pesos para el pago de nómina educativa. 

Detalló que de acuerdo con las reunio-
nes que ha realizado a nivel federal, le han 
indicado que dicho recurso ya está, única-
mente falta la autorización de la Subse-
cretaría de Egresos.  

Olivares Sánchez explicó que si dicho 
recurso se les otorga después del 20 de 
marzo o incluso a finales de mes, el pago 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

ESPERA ZACATECAS 
MÁS DE 300 MDP 
PARA PAGAR LA 
NÓMINA EDUCATIVA

CHARLAN CON 
ALUMNOS PARA 
PREVENIR EL 
CONSUMO DE 
FENTANILO

de la próxima quincena para el sector edu-
cativo -que depende de recursos federa-
les- “podemos resolverlo con nuestros 
flujos”. 

Incluso, refirió que ya se ha hablado 
con líderes sindicales para que en caso 
de que haya un poco más de retraso o un 
problema de flujos “no dejarles de pagar 
y cumplir a la mejor en un 80 o 70%, si se 
diera el caso”. 

Sin embargo, el funcionario estatal ma-
nifestó su confianza en que el recurso lle-
gue a la brevedad y pueda resolverse el 
tema de la nómina magisterial de manera 
satisfactoria, ya que fue uno de los temas 
abordados por el gobernador David Mon-
real Ávila con el presidente López Obrador 
en su última visita.

ZACATECAS, ZAC.- Le Roy Barragán Ocam-
po, titular de la Secretaría de Turismo en 
Zacatecas (Secturz), aseguró que ya se 
trabaja en la promoción del Festival Cultu-
ral de este año y pues se espera superar 
el 40% de ocupación hotelera durante las 
próximas vacaciones de Semana Santa.

Adelantó que se espera la llegada de 
visitantes nacionales, como suele regis-
trarse en dicho periodo vacacional, ya 
que el programa del Festival Cultural es 
muy amplio y completo para todo tipo de 
públicos. 

Señaló también que desde hace algunas 
semanas inició el turismo de bodas en la 

GUADALUPE, ZAC.- Mauricio Acevedo, di-
rector del Instituto de la Juventud, explicó 
que ante los estragos que viene causando 
el fentanilo en otros países, con muertes 
por sobredosis, en Zacatecas ya se realizan 
caravanas de prevención.

El consumo de fentanilo es un tema 
muy fuerte a nivel nacional e internacional, 
por lo que en el estado se está trabajando 
en escuelas secundarias y preparatorias 
con charlas para prevenir su consumo.

“El tema del fentanilo es un tema im-
portante porque esta droga que es tan ba-
rata, es una droga y una sustancia muy 
fácil de encontrar, pero también muy fácil 
de pagar para los jóvenes” dijo. 

Por lo que en las caravanas de preven-
ción, explicó, “queremos primero informar 
a la ciudadanía, informar a los jóvenes que 
sepan de primera mano cuál es la reper-
cusión a su salud al consumir una de estas 
sustancias”. 

Explicó que de momento las pláticas 
son a manera de prevención para evitar el 
primer contacto con esta sustancia en las 
escuelas secundarias y preparatorias,  ya 
que no se conocen aún casos de consumo 
en este sector, pero es importante de pro-
teger ante los riesgos que se corren. 

En lo referente a Zacatecas, comentó 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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entidad, y ya hay reservaciones para lo que 
resta del año, por lo que, aseguró, ya hay 
turismo en Zacatecas. 

“Como varios de los estados puede te-
ner, nosotros estamos preparando todo; 
ahora el secretario de Seguridad Pública, 
Arturo Medina Mayoral, dispuso un opera-
tivo especial en torno a los hechos de se-
guridad que podrían reducir el turismo en 
la entidad”, comentó. 

Explicó que durante las semanas pasa-
das se ha tenido turismo de bodas prove-
niente de Nuevo León, Jalisco y estados del 
centro del país, sin que al momento haya 
existido algún problema por la inseguridad, 
“las personas se han ido muy contentas”, 
aseguró.

Mauricio Acevedo que principalmente han 
detectado en los jóvenes el consumo de 
mariguana, incluso de otras drogas como 
el LSD.  

“Las personas que los venden, hemos 
detectado, son los mismos amigos, la fa-
milia, los vecinos, el amigo en las canchas 
de futbol, en los parques”. 

Por lo que recalcó la importancia de ha-
cer reflexionar a las y los jóvenes de los 
efectos y repercusiones que tienen el tema 
de las drogas.
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BRECHA SALARIAL, BATALLA 
POR LIBRAR: MAR DE ÁVILA

ZACATECAS, ZAC.- Yurinova Fibe-
la, médico escolar y docente uni-
versitaria de la Unidad Académica 
Preparatoria II de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
señaló que en diversos espacios 
educativos universitarios (prepa-
ratorias) se han encontrado do-
cumentados, cuando menos, 12 
casos de acoso sexual entre los 
años 2022 y 2023. 

La especialista en la materia 
desde hace 10 años, indicó que 
en las preparatorias de la UAZ ha 
imperado, históricamente, el aco-
so sexual que va desde un piropo 
o una mirada lasciva hasta temas 
más graves.

“Nos permea una cultura de 
no denuncia y, en su momento, 
algunos hombres también la han 
padecido; el caso es que en esta 
preparatoria y otros espacios edu-
cativos universitarios los involu-
crados no entienden, en muchos 
de los casos, que ese tipo de he-
chos pueden pasar a ser de serios 
a muy serios”.

“Cuando los descubrimos, 
ambos involucrados lo niegan, 
o bien dicen que así se llevan o 
que no pasa nada, cuando en 
realidad puede tratarse de su-
cesos que terminan por lesionar 
de manera compleja la natura-
leza propia de nuestras mujeres 
preparatorianas”.

Lo anterior, dijo la encargada 

ZACATECAS, ZAC.- La diputada 
Mar de Ávila Ibargüengoytia par-
ticipó en el conversatorio Voces 
y experiencias de mujeres en la 
toma de decisiones, organizado 
por Comité Directivo Estatal (CDE) 
del Partido Acción Nacional (PAN), 
donde aseguró que aún se libran 
batallas por las que luchar como 
mujeres en materia de la brecha 
salarial dentro de la política.

Lo anterior, en el marco del Día 
Internacional del Día de la Mujer, 
donde De Ávila Ibargüengoytia en-
fatizó que desde que se sumó a 
la vida interna de Acción Nacional 
a los 18 años, muchas batallas 
como mujer y como militante ha 
tenido que sortear a fin de ganar 
espacios y posiciones que corres-
ponden a las mujeres, de acuerdo 
con un comunicado.

En tanto, que reconoció que 
los valores humanistas y el idea-

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ
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HAY AL MENOS 12 CASOS DE 
ACOSO SEXUAL EN PREPAS UAZ

de identificar, erradicar y eliminar 
el acoso sexual en las prepas UAZ, 
“nos ha llevado a topar con pared 
ya que hemos encontrado mucha 
resistencia, pero en las prepas el 
tema se complica más porque se 
trata de mujeres menores de 

edad”.
Y es que, cuando se habla de 

universitarias de las escuelas pre-
paratorias hay agravantes que 
pueden ser constitutivas de un 
delito, afirmó. 

“Cuando comenzamos a tra-

bajar en este proyecto, mucha 
gente negó, de entrada, los hechos 
porque nosotras nos atrevimos a 
tocar a docentes con altos grados 
académicos y un enorme recorri-
do universitario”.

Fibela dijo que dos años antes 

de la pandemia (2017) iniciaron 
las denuncias mediante acompa-
ñamiento a víctimas pero que fue 
en el año 2020 cuando cundió el 
covid, “que muchos maestros ne-
garon haber cometido acoso se-
xual vía digital, aun cuando tenía-
mos las pruebas respectivas”. 

Por el momento, Yurinova Fi-
bela recaba datos sobre el acoso 
sexual entre jóvenes universita-
rias, por lo que los casos podrían 
multiplicarse; sobre todo dentro 
de una cultura machista que las 
acosa por dentro y que las viola, 
mata y secuestra cuando aban-
donan las instalaciones.

“Más allá de evidenciar a mu-
chos docentes, de lo que se tra-
ta es de reeducar a quienes las 
ejercen, para que entiendan que 
ese tipo de hechos no pueden 
continuar”.

“Nuestras universitarias no tie-
nen espacios seguros dentro y 
fuera de la UAZ, además de que 
no les creen cuando denuncian, o 
bien les dicen que ellas tienden a 
inventar historias que no son rea-
les incluso cuando lo hayan pade-
cido en carne propia”.

Fibela continúa adelante con 
el desarrollo del proyecto UAZ 
Escuelas libres de acoso, donde 
a cada una de las mujeres afec-
tadas se les protege mediante 
estrategias específicas por me-
dio de las cuales, cada una de las 
denunciantes es acompañada 
legalmente.

ENTRE 2022 Y 2023

rio del partido han fortalecido el 
liderazgo de muchas mujeres en 
la vida política local y nacional, “son 
muchas las trabas a las que nos 
enfrentamos incluso entre mis-
mas compañeras de partido, pero 
esas luchas nos han empoderado 
a buscar el consenso y los acuer-
dos para que hoy cada día el par-
tido esté más representado por 
mujeres”.

La legisladora local reconoció la 
valía de mujeres de Acción Nacional 
que hoy tienen en sus encargos res-
ponsabilidades en puestos públicos 
en los que el partido es gobierno, así 
como oposición en los cabildos, ade-
más de ser voz importante en el 
Congreso del Estado.
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INSTALAN LUMINARIAS 
SOLARES EN ZÓQUITE

GUADALUPE, ZAC.- La Secretaría de Servicios Públicos del ayuntamiento llevó el 
programa de iluminación con tecnología solar al jardín de la comunidad Zóquite.

En un recorrido de supervisión por el lugar, el alcalde Julio César Chávez Padilla 
constató que todas las luminarias del lugar ya fueron sustituidas y se encontraran 

ECODIARIO
funcionando, lo que le permite al municipio ahorrar en el consumo de energía eléctri-
ca, “aquí no se gasta un peso del contribuyente”, explicó a través de un comunicado.

También explicó que en este programa iluminación de espacios públicos con 
tecnología solar se invierten más de 4 millones de pesos y considera la sustitu-
ción de 350 luminarias en todo el municipio de Guadalupe.



PREOCUPANTE, SITUACIÓN
DEL BASURERO MUNICIPAL:
SAÚL MONREAL
FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl 
Monreal Ávila aseguró sentirse 
preocupado por el incendio del ti-
radero de basura municipal, ya 
que dijo que pese a la necesidad 
que existe, no hay respuesta de 
solución de la Secretaría de Agua 
y Medio Ambiente (SAMA). 

Declaró que actualmente se 
recolectan 270 toneladas diarias 
de desechos, por lo que es urgen-
te contar con un relleno sanitario, 
pero recordó que el año anterior 
prefirieron en la secretaría regre-
sar el dinero que utilizarlo. 

Ante la nula respuesta de la 
titular de SAMA, Susana Rodríguez 
Márquez, dijo estar cansado de 
realizar los reclamos para que a 
Fresnillo se le brinde un relleno sa-
nitario, pues "es por demás". 

El alcalde agradeció a las cor-
poraciones como el Ejército Mexi-
cano, a los corporativos mineros, 
así como a los trabajadores de las 
distintas áreas de la presidencia 
municipal y de Protección Civil y 
Bomberos por sumarse a las la-
bores para apagar el incendio des-
de el viernes pasado. 

"La misma norma marca que 
se debe de contar con un relleno 
sanitario, no puede ser posible y 
respeto a otros municipios, que 
menos grandes que Fresnillo cu-
riosamente, ellos si les toco relle-
no sanitario", dijo. 

Aseveró que no entrará en la 
polémica de si se debe denunciar 
a la funcionaria estatal por omi-
sión, ya que dijo no es personal; 
sin embargo, afirmó que al no ha-
cer su trabajo, ahora existe con-
taminación ambiental y afecta-
ciones para la población.

Monreal Ávila aseguró que la 
exigencia es mucha y no de aho-
ra, pues recordó que fue un com-
promiso de la administración de 
Alejandro Tello Cristerna que no 
se cumplió, por lo que es nece-
sario que "cada quien asuma su 
responsabilidad".

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 
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SE MITIGÓ EL 25% DEL INCENDIO 
EN EL TIRADERO DE BASURA

TEXTO Y FOTO: 
CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- Víctor García,
titular de Protección Civil Muni-
cipal informó que se ha logrado
controlar un 25% del siniestro 
que se registró desde el viernes
pasado en el tiradero de basura.

El funcionario recordó que el 
primer reporte fue de incendio de 
hierba seca, cerca de las instala-
ciones del tiradero, pasadas las 2 
de la tarde del viernes.

Declaró que desde el momen-
to en que se presentó este hecho, 
se recibió ayuda por elementos 
de la Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil (CEPC), así como de 
las empresas mineras Saucito y 
Fresnillo PLC.

Asimismo, se recibió ayuda de 
los diversos departamentos como 
Parques y Jardines, Sistema de Agua 
Potable, Alcantarillado y Saneamien-
to de Fresnillo (Siapasf), al igual que 
ciudadanos que también se suma-
ron para apagar el fuego.

Indicó que el clima fue uno de 
los factores, por lo que el fuego 

avanzó muy rápido, sobretodo el 
viento, que impide se realicen las 
maniobras para mitigar el fuego 

"Se prevé que se avance de 
forma rápida", agregó el funcio-
nario municipal, quien detalló 
que este tipo de incendios se 
apagan con tierra, por lo que ase-
veró que el personal de Obras 
Públicas es muy importante para 
esta actividad.
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JEREZ, ZAC.- En continuidad de su 
gira de trabajo por la Ciudad de 
México, el presidente municipal, 
Humberto Salazar Contreras, sos-
tuvo reuniones con diputados fe-
derales que presiden distintas 
comisiones en la 65 Legislatura 
Federal, en las que acordaron tra-
bajar en equipo por el bienestar 
del municipio que encabeza.

Acompañado por su comitiva, 

ECODIARIO

CONSIGUE HUMBERTO SALAZAR 
APOYO DE DIPUTADOS FEDERALES 
PARA JEREZ

Humberto Salazar entablo diálogo 
con el diputado Erasmo González 
Robledo, integrante de la fracción 
de Morena y presidente de la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta 
Pública; también con el legislador 
del Partido del Trabajo (PT), Regi-
naldo Sandoval Flores, presiden-
te de la Comisión de Infraestruc-
tura; y con la diputada del PT, Ana 
Karina Rojo Pimentel, presidenta 
de la Comisión del Bienestar en la 
Cámara de Diputados.

Humberto Salazar expuso la 
problemática diversa que padece 
el municipio de Jerez en todos los 
sentidos, sobre todo en materia 
económica, debido a la difícil si-
tuación que se vive. Se propuso 
buscar soluciones conjuntas para 
generar las condiciones que per-
mitan en un futuro próximo rea-
lizar actividades que impulsen la 
economía, tal como se hacía an-
teriormente.

Gracias a la disposición de los 

legisladores federales, se dará 
acompañamiento para la integra-
ción de varios proyectos que per-
mitan mejorar el municipio. El di-
pu t a d o mo r enis t a ,  E r as mo 
González, comentó: "Vamos a 
ayudar a nuestros hermanos je-
rezanos; yo fui alcalde y sé lo di-
fícil que es. En muchas ocasiones, 
nos dejan solos y eso hace que 
sea complicado", se informó en 
un comunicado.

Por su parte, Reginaldo San-

doval, del PT, dijo: "Hagamos equi-
po, ayudaremos en todo lo que 
podamos sin escatimar. Para em-
pezar, veamos qué proyectos de 
los que traen podemos enlistar 
y darles un trámite adecuado". A 
su vez, la diputada Ana Karina 
Rojo Pimentel mostró su total 
disposición para apoyar a las fa-
milias jerezanas en la medida de 
lo posible y ayudar al ayunta-
miento a integrar proyectos que 
sean considerados.
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FCZ 2023, UNA EDICIÓN ESPECIAL 
PARA TODOS LOS GUSTOS

ZACATECAS, ZAC.- Cantantes como Raúl Di Blasio, Francisco Céspedes y Susana Za-
baleta con su concierto “Se me antoja tu vida”, además de Gilberto Santa Rosa, Piso 
21, Kevin Johansen, Ismaël Lô, músico senegalés, conforman el programa del Festival 
Cultural Zacatecas 2023 a realizarse del 1 al 15 de abril.

Además, los cubanos de Gente de Zona, Sabino, La Vecindad Santanera y bandas 
de rock cerrarán su gira en el estado de Icons of classic rock.

María de Jesús Muñoz Reyes, directora del Instituto Zacatecano de Cultura 
(IZC) Ramón López Velarde, destacó que ésta es una edición especial por ser ani-
versario de la inscripción del Centro Histórico en la lista de Patrimonio Mundial, 
pero también por ser legitimizada por sociedad y gobierno.

Asimismo, se contará con Compañía Nacional de Danza luego de llegar a 
un acuerdo con el Instituto Nacional de Bellas Artes.

En este festival se tiene un registro de casi 2 mil creadores que realizarán 
más de 250 actividades

La participación de zacatecanos es de un 64% y el 34% restante de artis-
tas nacionales e internacionales.

Otros exponentes son de Puerto Rico, Cuba, Argentina, Senegal, Uruguay, Sue-
cia, Francia, Rumania, Rusia, Canadá, Estados Unidos y China.

También se contará con un programa especial para niños conformado por 
talleres artísticos que se desarrollarán en las plazuelas 450 y en la Francisco 
Goitia.

Y por supuesto, el rock tendrá un lugar especial, como en cada festival, al igual 
que un escenario para un foro de música tradicional que incluye salsa y mariachi.

El secretario de Turismo, Le Roy Barragán Ocampo, aseguró que se desplegarán 
operativos de seguridad por carreteras y dentro de la ciudad puesto que se espera la 
visita de más de 150 mil personas a la entidad.

ROCÍO PEDROZA

FUENTES GASCA, EL CIRCO QUE SE NIEGA A DESAPARECER

LOS HORARIOS PARA 
VER A LOS HERMANOS 
FUENTES GASCA SON: 

- LUNES A VIERNES 
A LAS 7:30 DE LA TARDE

- SÁBADOS 6 DE LA TARDE 
Y 8:30 DE LA NOCHE

- DOMINGO TRES 
FUNCIONES: 12, 6:15 DE 

LA TARDE Y 8:30 
DE LA NOCHE

ZACATECAS, ZAC.- El circo de los 
hermanos Fuentes Gasca está en 
la capital, y la mayor parte del 
equipo de acróbatas, bailarinas, 
equilibristas y payasos señalaron 
que “no porque la tecnología im-
pere, ese espectáculo deberá des-
aparecer, pues éstos nunca su-
p er ar án la  gr and e z a d e un 
evento circense en vivo”.

Entrevistados en uno de los 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

intermedios que les dejan sus pre-
sentaciones en la capital del Es-
tado, ubicados ahorita en los te-
rrenos de bulevar Héroes de 
Chapultepec frente a Plaza Gale-
rías, todos ellos invitaron a la ciu-
dadanía a presenciar un evento 
de calidad como el que montaron 
para esta temporada.

Procedentes de Aguascalien-
tes, algunos de ellos y otros de 
presentarse en naciones euro-
peas, los participantes señalaron 
que habían planeado quedarse 
aquí por dos semanas pero que 
pensaron ampliar las presenta-
ciones con el fin de atraer más 
público.

Uno de ellos, llamado Piccolo 
dijo que las artes circenses son 
una forma de vida de la cual nin-
guno de ellos puede desligarse de 
manera fácil, pues “siempre an-
damos de un lugar a otro por aquí 
y por allá para recordarles a las 
personas que deben permanecer 
atentos a sus ilusiones y que, por 
nada del mundo, deben dejar que 
éstas desaparezcan”.

Con ellas participa una peque-
ña de 12 años que es equilibrista 
de ese espectacular show y quien 
lo aprendió de sus padres “pues 
desde pequeña veía trabajar a mis 
papás  y tíos y eso me fascinaba, 
por lo que desde entonces me de-
dico a esto”.
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ESDANZA, OCHO AÑOS DE ÉXITOS
GUADALUPE, ZAC.- Para celebrar su octavo aniversario, la 

Academia de Danza Escénica Esdanza presentó una serie de 
estampas folclóricas ante decenas de personas, en el jardín 
Juárez.

El programa “Occidente”, preparado por los directores de 
la compañía David Carrillo y Juan Carlos Espinoza, fue presen-
tado por los 42 bailarines, quienes disfrutaron de la música y 
la coreografía de la boda norteña y Jalisco, entre otros; los 
asistentes, como ellos, también disfrutaron la presentación.

Esdanza se caracteriza por poner en el escenario estam-
pas históricas y tradiciones populares y recrear historias del 
pasado o imaginarias, siempre bajo la creatividad y supervi-
sadas por los directores que, incluso, han ganado concursos 
estatales.

TEXTO Y FOTOS: LUISA LEAL



ASESINAN A CHOFER 
DE LA RUTA 15 EN 
GUADALUPE
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EMBOSCAN A 
POLICÍAS DURANTE 
CORTEJO FÚNEBRE 
EN LORETO
LORETO, ZAC.- Policías estatales y munici-
pales fueron agredidos a balazos cuando 
participaban del cortejo fúnebre de su com-
pañero asesinado en recientes días; se di-
rigían rumbo a la comunidad La Alquería.

De acuerdo con versiones extraoficia-
les, un enfrentamiento se suscitó entre 
civiles y elementos de la corporación de 
seguridad municipal, entre ellos algunos 
policías estatales comisionados a esta 
demarcación.

Más tarde, la Vocería Estatal de la Mesa 
de Construcción de Paz informó que los 

ZACATECAS, ZAC.- Durante el fin de sema-
na, elementos de la Policía Municipal de la 
capital detuvieron a un hombre por agredir 
a su familia.

El reporte fue recibido al Sistema de 
Emergencias 911, y en él se indicó que en 
un domicilio de la zona centro en Zacate-
cas, un hombre estaba agresivo con su 
familia.

Al acudir al domicilio citado, una joven 
de 18 años describió que su hermano ma-
yor la amenazó con un arma blanca, y pos-
teriormente la golpeó, causándole una con-
tusión en su mano.

Por lo anterior, detuvieron a Gerardo 
"N", a quien se le leyeron sus derechos y 
fue trasladado a la comandancia municipal, 
para el llenado de actas.

Finalmente, lo pusieron a disposición 
de la Fiscalía General de Justicia del Estado 
de Zacatecas (FGJEZ), donde se determi-
nará su situación jurídica, pues debe espe-
rarse a que se interponga una denuncia en 
su contra.

GUADALUPE, ZAC.- El conductor del camión de 
pasajeros de la ruta 15, con número económi-
co 6, fue asesinado la mañana de este lunes.

De acuerdo con los primeros informes 
de testigos, el chofer fue víctima de una 
agresión armada en la colonia División del 
Norte, en esta cabecera municipal, pasadas 
las 10 de la mañana, cuando la unidad cir-
culaba con normalidad por la ruta marcada.

La agresión fue perpetrada contra el 
chofer pese a que en ese momento había 
pasajeros al interior de la unidad, quienes 

ECODIARIO 

ECODIARIO 

ECODIARIO 

elementos agredidos eran de la Policía Es-
tatal Preventiva (PEP) y Policía Municipal 
de Loreto, quienes lograron detener a tres 
personas y asegurar armas de fuego, sin 
que se registraran lesionados.

Fuentes de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ) informaron 
que son tres detenidos, dos hombres y una 
mujer, y entre lo decomisado se pueden con-
tar dos armas largas, una corta, cartuchos, 
cargadores, un vehículo Ford con reporte 
de robo y una camioneta Silverado.

Los detenidos fueron puestos a dispo-
sición de la Fiscalía General de la República 
(FGR). 

EN OTRO HECHO, UN HOMBRE 
FUE ACRIBILLADO CON VARIOS 

DISPAROS EN LA CALLE 
TELÉGRAFOS

tras escuchar los disparos y darse cuenta 
de lo que había sucedido, se bajaron de in-
mediato y lo reportaron a las autoridades

La calle fue acordonada por elementos 
de Seguridad Pública Municipal, quienes 
constataron los hechos y solicitaron la pre-
sencia de la Policía de Investigación; éstos 
a su vez abrieron el expediente respectivo.

ACRIBILLAN A OTRO HOMBRE
En otro hecho, lejos de ahí, en la calle Telé-
grafos, muy cerca del templo de San An-
tonio, en la colonia Ejidal, otro hecho se sus-
citó y de éste, el resultado fue un hombre 
que perdió la vida.

Se trató de una agresión directa a un 
hombre que estaba a la altura de la Bode-
guita Montoya, cuando presuntamente 
llegó hasta él un sujeto armado y le dispa-
ró en varias ocasiones en la cabeza.

Tras los hechos, el perpetrador huyó del 
lugar y no se supo más de él; policías mu-
nicipales, Metropol y de Investigación, lle-
garon al sitio y acordonaron para impedir 
el paso de peatones y automovilistas.

DETIENEN A GERARDO POR 
GOLPEAR A SU HERMANA
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TENGO MUCHAS 
DUDAS DEL 
VEREDICTO: 
FELIPE CALDERÓN 

SOBRE CASO GARCÍA LUNA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador dejó en claro que 
México es más seguro que Estados Unidos.

En la conferencia matutina de Palacio 
Nacional, López Obrador aseveró que si no 
fuera de esta forma, “no estaría llegando 
tanto estadounidense a vivir a la Ciudad de 
México y a todo el país”.

Es más seguro México que Estados Uni-
dos, y no hay ningún problema para viajar 
por México con seguridad, pero eso además 
lo saben los ciudadanos estadounidenses, 
y lo saben nuestros paisanos que están 
allá. Ellos están bien informados”, expuso.

“Tan es así de que usted dice que las 
alertas del Gobierno (de Estados Unidos) 

CIUDAD DE MÉXICO.- El expresidente Felipe 
Calderón dijo respetar el veredicto de cul-
pabilidad en Estados Unidos a quien fuera 
secretario de Seguridad Pública de su se-
xenio, Genaro García Luna, pero afirmó te-
ner dudas.

“Yo en lo personal tengo muchas dudas 
del veredicto porque hubiera esperado ver 
lo que tanto anunció la Fiscalía: videos, gra-
baciones, fotografías, estados de cuenta, 
depósitos, y la verdad, nada de eso se ex-
hibió”, lamentó.

Tras participar en el discurso inaugural 
del II Foro sobre Aviación y Turismo, en Ma-
drid, el expresidente condenó que durante 
el juicio se dieran por veraces los testimo-
nios de criminales confesos, la mayoría de 
los cuales se encuentran en prisión gracias 
a que su gobierno los persiguió, detuvo y 
extraditó a EU.

Calderón Hinojosa presumió también 
que el fallo sobre el caso García Luna fue 
utilizado por el actual Gobierno de México, 
encabezado por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, como una muestra 
más de la persecución de carácter político 
y mediático en su contra.

Después de que Genaro García Luna 
fuera declarado culpable en Estados Unidos 
por narcotráfico y crimen organizado, An-
drés Manuel López Obrador señaló que 
existen elementos suficientes para afirmar 
que con el Gobierno de Felipe Calderón exis-
tió un ‘narcoestado‘en México.

“Yo creo que sí hay elementos para sos-
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ES MÁS SEGURO MÉXICO 
QUE ESTADOS UNIDOS: 
AMLO

hablan de que solo se puede viajar a Cam-
peche y Yucatán, si fuese así no estarían 
llegando tanto estadounidense a vivir a 
la Ciudad de México y a todo el país. En 
estos últimos años es cuando más esta-
dounidenses han llegado a vivir a México”, 
indicó.

El mandatario se refirió así a las alertas 
que ha hecho el Departamento de Estado 
de EU sobre no viajar a seis estados mexi-
canos, especialmente luego del secuestro 
de cuatro estadounidenses, en el que fa-
llecieron dos de ellos, en la fronteriza ciudad 
de Matamoros, Tamaulipas, hace unos días.

López Obrador acusó este lunes “para-
noia”, “doble discurso” y una campaña con-
tra México por parte de políticos conser-
vadores de Estados Unidos. tener que imperó durante el Gobierno de 

Calderón un narcoestado, porque fue un 
gobierno de principio a fin violatorio de la 
Constitución, un gobierno, como dijimos en 
su momento, espurio, no hay que olvidar 
los antecedentes”, dijo.

CIUDAD DE MÉXICO.- Al inicio de 
la conferencia matutina de Palacio 
Nacional, López Obrador calificó a 
Del Toro como un “excepcional 
cineasta” y un “orgullo para México”.

“Felicitaciones a Guillermo del 
Toro, director de cine mexicano por 
el Premio Oscar con la película 
Pinocchio”, argumentó.

La película “Pinocchio“, del 
mexicano Guillermo del Toro, 
consiguió el domingo el Óscar al 
mejor largometraje animado en la 
95 edición de los Premios de la 
Academia de Hollywood.

El mexicano regresó a los Óscar 
tan solo un año después de que su 
filme “Nightmare Alley”, recibiera 
una nominación a mejor película, 
aunque desde 2018 -con “The shape 
of water”-, el director no había 
vuelto a tomar entre sus manos un 

nuevo Óscar.
Del Toro venció a las cintas 

“Turning Red” de Domee Shi; “Puss 
In Boots: The Last Wish”, de Joel 
Crawford y Januel Mercado; “The 
Sea Beast” de Chris Williams, y 
“Marcel The Shell With The Shoes 
on”, de Dean Fleischer Camp.

“Pinocchio”, una coproducción 
entre Estados Unidos, México y 
Francia, también fue dirigida por 
Mark Gustafson y está basada en 
el cuento clásico de Carlo Collodi, 
pero ambientada en el contexto de 
la Segunda Guerra Mundial (1939-
1945).

En la cinta Del Toro hace una oda 
a la desobediencia y la narrativa 
navega entre la dualidad de la vida 
y la muerte.
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FELICITA LÓPEZ OBRADOR A 
GUILLERMO DEL TORO POR EL ÓSCAR



“La Prisión Preventiva Oficiosa debe de conjuntarse con la Justificada y que no 
se imponga de manera sin debate y sin comprobar los elementos señalados”

Prisión preventiva oficiosa

Hoy en día los procesos pena-
les se vive un debate sobre 
la necesidad de establecer 
como una Medida Cautelar 

la denominada Prisión Preventiva en 
su modalidad oficiosa como lo indica 
el artículo 19 Constitucional y el or-
dinal 167 del Código Nacional de Pro-
cedimientos Penales.

Ahora bien, la Corte Interamerica-
na de Derechos Humanos al momen-
to de resolver la controversia Jorge 
y Gerardo Tzompaxtle Tecpile y de 
Gustavo Robles López condenó al 
Estado Mexicano indicó que tanto la 
figura del Arraigo y del tópico en men-
ción son consideradas violatorias al 
Principio de Presunción de Inocencia.

En ese sentido el presente abor-
dará en un primer momento la fun-
damentación tanto Constitucional 
como legal de la Prisión Preventiva 
en su modalidad oficiosa en un se-
gundo apartado haremos la interpre-

tación de lo mismo en concordancia 
con la resolución previamente indi-
cada del Órgano Internacional reso-
lutor y por último nuestras propias 
conclusiones.

FUNDAMENTACIÓN 
PRISIÓN PREVENTIVA
Nuestra Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos como 
norma principal del país impone la 
creación de los Poderes Constituidos 
en su numeral 49 que a la letra indi-
ca lo siguiente:

“El Supremo Poder de la Federa-
ción se divide para su ejercicio en 
Legislativo, Ejecutivo y Judicial. 

No podrán reunirse dos o más de 
estos Poderes en una sola persona 
o corporación, ni depositarse el Le-
gislativo en un individuo, salvo el caso 
de facultades extraordinarias al Eje-
cutivo de la Unión, conforme a lo dis-
puesto en el artículo 29. En ningún 

caso, salvo lo dispuesto en el segun-
do párrafo del artículo 131, se otor-
garán facultades extraordinarias para 
legislar.”

El Poder Constituyente al momen-
to de crear nuestra Carta Magna in-
dicó la separación de funciones de 
las instituciones creadas para regu-
lar la vida en sociedad como un me-
canismo de equilibrio de las mismas.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

SALVADOR 
CONSTANTINO

Licenciado en Derecho por la 
UAZ.

CONSEJOS LEGALES

“Seamos solidarios, consumamos lo que prepara nuestra gente, así 
contribuimos a mejorar nuestra economía”

La comida de cuaresma

LUNA 
MORENA

Días de cuaresma con su co-
mida especial, esa comida 
que la mayoría de las veces 
nos hace procurar la cocina 

de mamá, sabiendo desde siempre 
que la sazón de mamá no tiene se-
mejanza, ni nada parecido con las 
preparaciones familiares que desde 
su aroma, son el atractivo favorito 
de nuestro estómago. Pero también 
los vendedores aprovechan estos 
días para aumentar los costos de los 
comestibles que en estas horas la 
gente acostumbra consumir; tanto 
que a veces convierten las compras 
en algo imposible, o de plano buscan 
lo que el presupuesto alcance. 

Afortunadamente se cuenta con 
productos comestibles que las per-
sonas producen de sus sembradíos, 
como lo son: las semillas de calaba-
za, las calabacitas, los elotes para el 
chile atole, también para la sopa de 
elotes y para preparar un pastel de 
granos. También cuentan con una 
nopalera familiar que les facilita los 
nopales tiernitos, un alimento que 
nunca se va de nuestro gusto por las 
diferentes maneras de prepararlos 
y como cualquier día se nos puedan 
antojar.

Podríamos decir que es nuestro 
alimento estrella de todos los días 
porque se lleva bien con la mayoría 
de nuestros comestibles. Por men-
cionar algunos: nopales con arroz, 
frijoles, papas, carne, huevo, chila-
quiles, caldo de olla, pipián, chile rojo 
y verde, guacamole y más ideas que 
las señoras pueden tener en su ima-
ginación; importantes para la varie-
dad cotidiana de los alimentos.

Quienes nos encargamos de ad-
quirir los frutos alimentarios, llevamos 
un plan acerca de aquello que nos 
disponemos a comprar; triste reali-
dad, está más caro que ayer, enton-
ces la ilusión de los mariscos en oca-
siones se nos vuelve inalcanzable y 
esto pasa, porque cada vez todo 
cuesta mucho más que ayer.

Pero eso no resta de ninguna for-
ma el gusto de nuestras mamás, afa-
nando por su comida; por el pipián 
con nopales de esa tarde y los frijoles 
cocinados con leña en jarro de barro. 
Un banquete de lujo para quienes 
podemos disfrutar de ese sabor tan 
único, tan genial, tan elevado.

Para el femenino mando mayor, 
es una comida sin chiste (según ella) 
y la preparó porque ese viernes no 

teníamos nada para comer. Es cuan-
do el ingenio cocinero convierte dos 
artículos comestibles en un apete-
cible manjar cuyo nombre es: "hazme 
si puedes y si no, déjaselo a las mu-
jeres". Osea nopales en pipián con 
semillas de calabaza y chile rojo. 

Escritora, poeta y promotora y 
difusora de la cultura. Soy tres 
estuches de monerías y casi 
un montón de cosas.

ANDAR LAS VÍAS
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https://bit.ly/408HPLb
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